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Rome – 18 novembre 2023 

 

EN CHEMIN VERS LE JUBILÉ 

- Rev. Don Francesco Scalzotto – Dicastère pour l'évangélisation 

Bonjour a tous. Je suis très heureux d'être ici avec vous aujourd'hui et de partager ainsi le 

travail accompli jusqu'à présent par le Dicastère pour l'évangélisation concernant le prochain Jubilé 

et les principales étapes à venir. 

Tout d'abord, je vous apporte les salutations de SE Monseigneur Fisichella, Pro-Préfet de la 

Section du Dicastère dédiée aux Questions fondamentales pour l'évangélisation dans le monde. 

Je m'appelle Francesco Scalzotto, fonctionnaire du Dicastère, je suis prêtre du diocèse de 

Bologne et je suis responsable de la coordination de certains aspects du Jubilé au sein du Dicastère. 

J'ai pensé diviser notre réunion en deux parties. Dans la première, nous vous proposons les 

lignes des principaux contenus, comme l'horizon, dans lequel évolue notre travail depuis un an et 

demi. Ensuite je passerais à la partie plus pratique et technique concernant les outils concrets pour le 

Jubilé. 

Jubilé : un événement populaire et un temps d’espoir 

Le Jubilé est un événement de peuple, et c'est un événement de foi, depuis le premier Jubilé 

de 1300. En effet, cette première Année Sainte est née par la volonté du Peuple de Dieu. Dans un 

climat de changement de siècle, dans un climat de fin du monde, avec le charme aussi des dates qui 

marquent une transition - de 1299 à 1300, les Romains se ruent vers le pape Boniface VIII pour lui 

demander le don de l'indulgence. Le Pape a répondu à cette demande insistante en accordant « une 

indulgence pour tous les péchés, non seulement pleine et plus abondante, mais très complète », 

comme le précise la bulle d'indiction Antiquorum . habet . "Très plein"! 

Nous sommes le 22 février 1300 et Boniface VIII écrit que l'indulgence est rétroactive : elle 

s'applique également à ceux qui ont déjà fait le pèlerinage depuis le Noël précédent. Un fait curieux, 

mais qui nous renseigne sur l'insistance du Peuple de Dieu à vouloir expérimenter le pardon des 

péchés. 

Le Jubilé n’est donc pas né comme une intuition des papes, ni des pasteurs, ni même des 

théologiens. C'est le fruit de la foi du Peuple de Dieu, c'est pourquoi il me semble que l'on peut dire 

que le Jubilé est l'événement le plus populaire de la vie de l'Église. Même sous ses formes festives, 

cela est très clair. Elle a certes eu son évolution au fil du temps - au début ce n'était pas tous les 25 

ans, comme aujourd'hui, mais seulement depuis 1475 - et pourtant, nous savons ce qu'il faut faire : 

c'est le temps du pèlerinage aux tombeaux des les Apôtres, c'est l'expérience du franchissement de la 

Porte Sainte est le temps de la conversion, d'une immersion particulière dans les sacrements, de la 

réconciliation, etc... 

Cet aspect me semble être une première caractéristique importante et, en tant que Dicastère, 

nous essayons de toujours le garder à l'esprit dans la préparation. Le Jubilé doit être pour les gens, il 
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doit exprimer la spiritualité de toute l'Église, du Peuple de Dieu, de ceux d'aujourd'hui, de tous les 

temps, de tous les continents. 

Le Jubilé est donc fait de gestes concrets. Le plus emblématique et évocateur est l’ouverture 

de la Porte Sainte. C'est un geste très précis, très concret. Autrefois, c'était encore plus physique, 

matériel. Vous savez bien comment le Pape utilisait symboliquement un marteau, tandis que les 

maçons retiraient les briques de la Porte Sainte qui fut finalement ouverte. 

Ensuite, il y a l'expérience concrète du passage par cette Porte, que les pèlerins embrassent et 

touchent ; ils s'agenouillent sur le seuil. Il n'est pas rare que des larmes coulent, des chants etc... c'est 

l'expression de la joie de la foi, de ceux qui arrivent à destination après un long voyage extérieur, 

mais qui est très souvent signe du voyage intérieur. 

Il y a le côté concret du voyage à pied. Le pèlerin se débat, marche, transpire, rencontre 

d'autres voyageurs. Il y a le caractère concret des sacrements : la confession, l'Eucharistie. Il y a le 

concret des œuvres de pénitence, de jeûne, d'aumône... C'est l'Incarnation du Seigneur Jésus qui ouvre 

notre histoire concrète et montre sa présence parmi son peuple. C'est un espoir qui peut être touché. 

C’est précisément grâce à ce caractère concret que l’Église s’inscrit dans le chemin de 

l’histoire de tous les hommes et de toutes les femmes de son temps. Le Jubilé ne recule pas devant 

cette dimension et, dans ce moment historique particulier caractérisé par les tensions typiques du 

changement culturel en cours, ainsi que par de graves situations de guerre qui envahissent diverses 

zones géographiques, il propose avec force le thème de l' espérance . 

Nous savons bien combien l'espérance chrétienne n'est pas une évasion du présent avec ses 

problèmes, mais le fondement qui donne de la sécurité à l'existence de celui qui se confie à Dieu. Elle 

est dynamique et éclaire le pèlerinage de la vie, montrant les visages des compagnons. dans je marche. 

Il ne s’agit pas d’une errance solitaire, mais d’un voyage de personnes confiantes et heureuses, se 

dirigeant vers une nouvelle destination. L'espoir s'adresse à tout le monde et ne rejette personne. Il 

s’agit d’un mouvement dynamique et non d’une persistance statique. Nous devons pouvoir annoncer 

notre foi et témoigner de la charité à travers le langage et les signes de l'espérance. En revanche, 

l'image de C. Péguy lorsqu'il décrit la foi et la charité comme les deux sœurs aînées tenant la main de 

la cadette, l'espérance, que personne ne semble écouter, mais qui en fait est celle qui attire, possède 

encore aujourd’hui les traits d’une profonde vérité. 

Tel est l'horizon de sens incarné par le prochain Jubilé qui « pourrait grandement favoriser la 

recomposition d'un climat d'espérance et de confiance, comme signe d'une renaissance renouvelée 

dont nous ressentons tous l'urgence » (Lettre du Pape François, 11 février 2022 ). La dimension 

spirituelle du Jubilé, qui invite à la conversion, se conjugue aux aspects fondamentaux de la vie 

sociale, pour constituer une unité cohérente. 

En pensant particulièrement à vous, enseignants catholiques, il y a le grand thème de 

l’éducation des enfants et des jeunes. C'est précisément l'éducation qui envisage un avenir plein 

d'espoir. C’est précisément l’éducation qui offre les outils capables de rencontrer l’espoir et d’en 

devenir les protagonistes. Je crois que le Jubilé, avec sa charge de voyage ( pèlerins ) et d'espérance 

( d'espérance ), peut insuffler de nouvelles perspectives et une nouvelle énergie à la grande tâche de 

l'enseignement et de l'éducation. 
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Tous ces thèmes qui se profilent à l'horizon trouvent une synthèse particulière dans la devise 

choisie par le Saint-Père : Pèlerins d'espérance , Peregrinantes à Spem . Pellegrini porte en lui le 

sens du chemin du Peuple de Dieu, le chemin de la vie à la lumière de la foi en Jésus-Christ. Et puis 

espérer . Le prophète Isaïe voit à plusieurs reprises la famille humaine, revenant de la dispersion, 

rassemblée à la lumière de la Parole de Dieu : « Le peuple qui marchait dans les ténèbres a vu une 

grande lumière » (Isaïe 9, 1). La lumière est celle du Fils fait homme, Jésus, qui, avec sa propre 

Parole, rassemble tous les peuples et toutes les nations. C'est la flamme vivante de Jésus, venu 

proclamer l'année de grâce du Seigneur (voir Luc 4, 19), qui anime les pas des pèlerins : « Lève-toi, 

vêtu de lumière, dit encore le prophète, car le ta lumière, la gloire du Seigneur resplendit sur toi" 

(Isaïe, 60,1). 

 

Outils et étapes futures 

Ce que je viens de vous décrire, c'est l'horizon (au moins une partie) dans lequel nous 

travaillons depuis maintenant un an et demi. Nous essayons de médiatiser ces perspectives avec des 

outils, des aides, des pratiques, un processus de préparation et des propositions concrètes. 

Tout d'abord, le Logo et l'Hymne du Jubilé, qui, en plus de la devise, identifient l'Année Sainte 

tant en termes d'appartenance que de célébration. Tous deux apportent avec eux une partie du contenu 

que je vous ai présenté précédemment et ont surtout pour objectif de commencer à faire chauffer les 

moteurs, en accompagnant visuellement et musicalement toute l'Année Sainte. Il existe un besoin 

pour ces outils d’appartenance et d’identification, ainsi que de célébration. 

Quant au logo, il représente quatre figures stylisées pour désigner l'humanité venant des quatre 

coins de la terre. Ils s'embrassent pour exprimer la solidarité et la fraternité qui doivent unir les 

peuples. Vous remarquerez que l’ouvreur de rang s’accroche à la croix. C'est le signe non seulement 

de la foi qui embrasse, mais aussi de l'espérance qui ne peut jamais être abandonnée parce que nous 

en avons toujours besoin et surtout dans les moments où nous en avons le plus besoin. Il est utile 

d'observer les vagues qui sont en contrebas et qui sont agitées pour indiquer que le pèlerinage de la 

vie ne se déroule pas toujours en eaux calmes. Les affaires personnelles et les événements mondiaux 

imposent souvent un appel à l’espoir avec une plus grande intensité. C'est pourquoi il faut souligner 

la partie inférieure de la Croix qui s'étend et se transforme en ancre, qui s'impose au mouvement des 

vagues. Comme nous le savons, l’ancre a souvent été utilisée comme métaphore de l’espoir. 

Un concours international a été annoncé pour mettre en musique l'hymne, dont le texte a été 

écrit par Pierangelo Sequeri ; 270 personnes de 38 pays différents y ont participé. En avril 2023, une 

Commission internationale de musiciens a choisi la musique de Francesco Meneghello (Maître du 

Chœur de Mantoue). Nous avons actuellement l'hymne en italien traduit en anglais et en français et 

bientôt dans les autres langues principales, que vous pourrez trouver en ligne, téléchargeable 

gratuitement tant au niveau de la version audio que des partitions. Enfin, en septembre, la prière 

jubilaire composée par le Saint-Père a été publiée en douze langues. 

Venir sur le Site Le site Internet du Jubilé a été inauguré le 9 mai : www.iubilaeum2025.va . 

Cette page web est la référence officielle du Jubilé, et les mises à jour et nouvelles qui s'ajoutent jour 

après jour y seront présentées. C'est une page en 9 langues, qui propose également des parties de 

contenu, qui illustrent avec des textes et de courtes vidéos ce qu'est le Jubilé, quelle est son histoire 

http://www.iubilaeum2025.va/
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etc... ceci aussi au service d'une catéchèse qui ne peut plus être tenue pour acquise. . Le Jubilé est une 

inconnue dans son histoire et sa valeur. Elle est à redécouvrir à tous les âges et en ce sens elle nourrit 

l'action pastorale , la catéchèse et les formations. Ce que vous trouvez est une première partie de 

matériel que nous enrichirons. 

À partir du 31 octobre, il est possible de télécharger la nouvelle application Jubilé 2025, 

iubilaeum2025 . Depuis l'application, téléchargeable pour iOS et Android, vous pourrez accéder à 

toutes les actualités déjà présentes sur le site, mais l'interface de l'application permettra de s'inscrire 

plus facilement et plus rapidement aux événements jubilaires, avec la possibilité de recevoir des 

informations personnalisées. L'utilisateur pourra sauvegarder les événements qui l'intéressent, 

accéder plus rapidement à son espace personnalisé et disposer du QR code des horaires du pèlerinage 

à la Porte Sainte. L'application permettra essentiellement au pèlerin d'acquérir plus rapidement des 

informations sur le Jubilé, facilitera le processus d'inscription et accélérera l'organisation des 

pèlerinages dans la ville, en plus de permettre une communication directe entre le pèlerin et le 

Dicastère. 

Lors de son inscription, le pèlerin, après avoir saisi les données requises, recevra la "Carte du 

Pèlerin", en version numérique, avec un code QR personnel nécessaire pour avoir accès aux 

événements jubilaires et pour organiser le pèlerinage à la Porte Sainte. L'utilisation sera destinée non 

seulement aux particuliers, mais aussi à ceux qui organisent des pèlerinages en groupes paroissiaux, 

diocésains ou autres. Cette inscription est évidemment gratuite, mais sera obligatoire pour accéder 

aux événements ou célébrations de la Porte Sainte et du Jubilé. Ceci pour des raisons de sécurité et 

de meilleure organisation possible. En effet, nous voulons que le passage de la Porte Sainte soit un 

moment de foi, et non caractérisé par un style rapide et précipité, sans même se rendre compte de ce 

qui se fait... c'est pourquoi nous devons limiter les flux et permettre l'inscription. à nous de le faire. 

Tous ceux qui ne se sont pas inscrits pourront quand même faire le pèlerinage à la Porte Sainte, 

puisque le Centre d'accueil des pèlerins est situé via della Conciliazione et gérera tout ce flux. 

J'en viens maintenant au Calendrier, qui a été rendu public le 9 mai. Vous ne trouverez que 

les événements principaux, ceux que l'on imagine amener des milliers de pèlerins à Rome... 

évidemment vous ne trouverez pas les pèlerinages des diocèses ou de catégories plus petites en 

nombre. Tout se mettra en place au fur et à mesure que nous recevrons les inscriptions. Le calendrier 

vise à donner corps à cette perspective large des personnes dont je vous ai parlé précédemment. En 

effet, les jubilés sont convoqués pour les familles, les jeunes, les travailleurs, les mouvements, les 

prêtres, les évêques, la vie consacrée, etc... 

J'insiste particulièrement sur ce qui, j'imagine, vous intéresse le plus : le Jubilé du monde de 

l'éducation qui se tiendra à Rome du 30 octobre au 2 novembre 2025. Ce seront des journées dédiées 

au monde des enseignants, des professeurs, des éducateurs professionnels, administratifs et ceux 

impliqués à divers titres dans l’éducation. Ensemble, nous vivrons les célébrations jubilaires avec le 

rite du pèlerinage, du passage de la Porte Sainte, de l'Eucharistie avec le Saint-Père, de la profession 

de foi au tombeau des apôtres et la possibilité du sacrement de réconciliation. Il y aura également des 

moments de rencontre et de réflexion sur le thème de l'espérance et de l'éducation, dans une sorte de 

« dialogue avec la ville ». 

Il est déjà possible de s'inscrire à ces journées via l'application, même si le programme 

spécifique n'a pas encore été dévoilé car il est encore en cours d'élaboration. 
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Eh bien, je m'arrêterais ici. Comme vous pouvez le constater, les choses sont nombreuses et 

ne peuvent que croître, c'est pourquoi l'invitation est de suivre le travail du Dicastère et la préparation 

du Jubilé. Pour le moment, je vous remercie pour votre aimable attention. Merci. 


